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我们就是基本的、基础佛学的那个课,今天就是大概讲一下。上次我们讲到就是

菩萨加行道那个时候。

菩萨资粮道它进入了一个加行道的过程，当然是一定要自己福慧二资粮两个方面

一定要就是增长，一定要加强，才能够得到了加行道嘛。资粮道的当下，就资粮

道者缘空性的三摩地、缘空性的安止既然有了，但是没有缘空性的止观双运的三

摩地。那资粮道者自己一方面加强，一定要积累福慧二资粮，得到加行道需要多

少的累积福慧二资粮，就（是）能够累积到多少的时候，同时它就是转移到加行

道。

他进入加行道的方式就是在入定当中转移到、禅定之中转移到加行道，就是这个。

下面、下面的道一定要转移到上面、上面的道的时候，必须要入定当中可以转移

的，除了这个之外没有什么其他的方法。这个入定也是缘空性的等持，缘空性的

根本定了。对，就是这个，一定的。

那所以呢，资粮道者他得到了缘空性的止观双运的三摩地，同时，他进入了大乘

的菩萨的加行道。其实这个他的修行速度越来越快，当然是我们修行的过程当中，

菩萨他们修行的过程当中，其实一再的去增上生的时候，他内心的过患、缺点越

来越少，那这样的话他就深深地感受到修行的成果，或者是……就不像我们，我

们修行有的时候累，知道吧？有的时候不想修，呵呵……菩萨他们绝对不会的。

好，所以呢，一开始入加行道的时候，一开始得到的这个加行道、菩萨加行道叫

做忍加行，忍－－安忍的忍，忍加行。那忍加行的时候，它当然是忍加行、顶加

行，再来就是忍加行、顶加行。

哦，不是、不是，我说错了，暖加行，温暖的暖，一开始得到的就是暖加行。那



暖加行了之后，再来就是忍加行、顶加行，再来世间的世第一法等等，这样的在

入定当中转移到见道，那就是变成为初地菩萨，大概就这样子的过程。

其实这个中间道次第方面来讲的非常、非常的广泛，但是我们就是没办法全部都

是一一的解释出来，但是我的想法，我们现在是一个基础佛学群嘛，那大概每一

个人心中有一种、产生了一种道次第一个、大概的一个宏观的概念的话，他的功

德是无量的。

所以我也这么想，希望每个人心里种下了一个、对于道次第的一个正确的概念，

这样的话以后就是你们自己有福份，自己有就是福报或者机会的时候，当然是不

停地学、不停地听、不停的实修、实践的话，那就是、本来就有打好一个正确的

基础的话，这个上面就是进步或者是一个增加是比较容易的。所以呢，我们首先

我们就是要有拥有这样的一个起心动念也好，想法也好，大概就是这样子。

所以呢刚才前面讲的，一开始得到了菩萨加行道的时候，得到、所得到的加行道

就是一个暖加行、暖加行。那暖加行的时候，当然是达到了菩萨暖加行的一个境

界者的话，大概自己知道，如果就是再进一步得到了顶加行的时候，需要多少的

福慧二资粮？

那他知道的时候，他累积了智慧资粮的时候，大部分都是一个入定当中去、入根

本定当中去累积智慧资粮。出定了之后，就布施、持戒等等这种的一个累积了福

德资粮。那反正就是一个福慧二资粮就是加强、成长，这样的时候他该就是一个

顶加行的前提，该要的、这个条件具足的那个时刻，他就可以转移到、变成为顶

加行者，他自己拥有的道、所有的道都是变变成为顶加行。对，就是这个。

那从道次第的规定来讲，或者一个修行的层面来解释的话，菩萨顶加行的时候，

就是不会刺激、所有的善根不被烦恼所损害的，已经得到了这样的一个笃定，这

是好事嘛。不然的话，我们就现在世间人的话好可怜啊，今天就是累积了很多福

德资粮，隔了一天就是会、一旦强烈的现起、嗔恚现起的时候，那就是这几天所



累积的福德资粮被、受损害的，就是这个。

所以呢，达到了菩萨顶加行以上的话，他的善根绝对不被、绝对不会被负面的情

绪也好，或者嗔恚也好，其他的烦恼受损害了，达到了这样的一个笃定的境界，

这是一个顶加行的。对，顶加行。

那再来，顶加行他自己福慧二资粮加强的过程增加了，他就是能力增多的时候变

成为忍加行。当然是这个修行者自己本身是忍行者，忍加行菩萨嘛，具有忍加行

的菩萨，这种的、达到了这样的一个修行境界的时候，又得到了什么呢？得到了

不堕恶趣的自在笃定，哦，笃定自在，大概就是这个。虽然是菩萨所有的加行道

都是不堕恶趣是正确的，但是还是不能说得到了笃定，不堕恶起的笃定，就不能

说的。所以呢，忍加行的那一刻就能得到、就能得到不堕恶趣的笃定，就是这个。

好，那再来，前面我们已经得到了暖加行、顶加行、忍加行，那四加行当中就是

最后一加行，最后加行是什么？最后加行是世间第一法，哦，世第一法。世第一

法的意思是什么呢？世间人当中最高级的，比如说，我们就是人当中、人群当中

谁的权力最大？谁的修行最高？大概就是类似这样嘛。所以呢，四种加行道者当

中的，或者是一个所有世间的人当中，对，最高的、最有权力的是谁？加行道世

第一法者。所以就是它是一个世间第一法，就是这个，世界第一法加行就是这个

意思。

为什么这么说呢？那他再来转移见道的话，他的身份就远离凡夫，远离世间，它

变成为圣者。所以呢，他的思想也超越了世间人的思想，他自己身份也是完全远

离了世间人的身份，它变成为菩萨圣者。所以呢，这个间歇的、中间的一个加行，

所以呢它叫做一个世第一法加行。大乘加行道是当中、四种加行道当中，它是最

后的、最高级的是世第一法加行，就是这个意思。

那得到了世第一法加行的时候，修行的、修行者自己加行、世第一法者自己的话，

其实得到了很多的功德，我在这当中就是跟大家讲一下，这个最好的就是什么



呢？在《现观庄严论》当中提到，对，《现观庄严论》，弥勒在《现观庄严论》当

中提到的就是说，菩萨加行道世第一法的时候，他就是百病不侵。他百病不侵的

原因是什么呢？他说，行者自己身上具有的八万四千种类的昆虫都自然消失了。

这个道理是非常有趣的吧？如果你就是想要看的话，《现观庄严论》偈颂的话，

（藏语念诵１１：４９），就是这个.他就是说：在身体直接翻译的话，你的身体

不被昆虫所、那个所疾病（１１：５８），就是这个。完全不会出现了、肢体上

不会出现了任何的疾病啦。好，为什么？我们从另外一个角度来去推理一下，这

样比较好的。

比如说讲一下，比如说，弥勒著作、宣说的这个《现观庄严论》的话，弥勒《慈

氏五论》的话，差不多几千年前嘛。好，那几千年前宣说了《现观庄严论》，说

法者怎么能够理解我们众生，一个人的身体体内或者血液当中具备了八万四千种

类的昆虫？当然是这个佛法藏文字里面没有提到就是细菌啊，现在有细胞啊、细

菌啊等等很多的，这是现代的科学家发明的。古代的话它就是只是用昆虫、生物，

知道吗？还有就是一个、等等这样的，应该是生物或者是昆虫，就是这种的一个

说法。他们怎么能够理解这么多的一个生物？这是非常的细小、非常微细，我们

肉眼看不到的，不要说几千年了。

我举例来讲，五百年前或者两百年前，在这个世界上所有的科学家有没有被发现

我们的血液当中无数的这个细菌啊，或者一个昆虫？没办法的，这个都是后来科

技发达，做出了很多的显微镜，还有就是放大镜，那个放大镜啊、显微镜啊等等

这种各种的仪器来观照、观察，才能观察出来嘛。对，那一千年前、两千年前这

样的一个看的时候，那没有什么任何的工具和那个仪器啊，他怎么、他们怎么能

够知道？对，一个人的身上有这么多种的生物或者昆虫，怎么知道？这是一个非

常好的一个证据。

平时我们讲，佛有具足遍知一切的智，遍知一切智就是对于一切法明察秋毫，完

全没有不明的地方，都是清清楚楚、了如指掌的。佛有具足这样的一个功德，他



就是一切法都如自己熟悉了的东西一般的一清二楚，看得清清楚楚的，就是这个

嘛。不然的话怎么能够知道？我们一般是世间人的概念来去思维的话，这是不可

想象的、无法想象的，他们怎么能够理解的？

因此，我们关于这些的、这种的、类似这种的一个科学有证据的、这种的一个内

容早就被发掘到的这种的功德、知识、意志力等等了解了以后，确实我们学佛者

觉得跟随佛是一点没有错的。对，研究佛法、学习论点跟经典一点也没有错的，

我现在选择的是对的，这些都是完全不是一个神神叨叨的，绝对不是；又不是一

个我行我素的、我说的、所捏造出来的，确定不是，这个不是一个空穴来风，都

有根据，有条有理的，可以具体可行的。

所以呢，达到了菩萨世第一法加行的当下，修行者自己完全百病不侵的，主要的

原因是什么呢？那你看，我们医学的道理上来讲，我们生病是怎么病的？当然是、

生病是一个被任何细菌啊、病毒啊侵入了自己体内，所以呢，伤害到自己的免疫

系统，或者自己的被身体里的一些个细胞破坏了，所以呢我们就是得病了嘛。如

果你身上拥有的好也好，坏也好，所有的细菌、细胞都是消失了、消失的话，那

也没有理由说你生病啊，对不对？这是一个合理的。

所以呢，菩萨加行道世第一法的这个、达到了这样的境界者的话，绝对不会生病

的，对，那个百病不侵，这个是完全合理的。这个是谁说的？弥勒在《现观庄严

论》当中提到的。哪一句？所以呢，（藏语１７：４０）就是在自己身体上绝对

不会产生各种昆虫的疾病，就是这个。好，原因就是刚才我们谈到的，这个我们、

啊，大家都就是理解一下，这个是很有趣的嘛，这个非常好的。

好，那差不多了，加行道，今天我们谈到了加行道，四加行就是已经讲好了，你

们就是一定要记住：再来我们就是再转移，加行道转移到见道便称为初地菩萨、

菩萨圣者，见道。下次我们从见道开始跟大家分享，今天我们分享的就是这个。

我不知道，我今天就是喉咙有点紧，所以呢讲话必须要用力讲，是这样的就是有



点失真的感觉，有点、大概就是还是有受一点影响了，反正就是这样了。嗯，那

刚好今天我们就是回答的部分到此为止，或者上课的部分也是到此为止，谢谢大

家。

那我们就是在群里大家都互相饶益、互相帮忙。对，希望我们每个人心中打好正

法的一个、很好的一个基础。对，那我们下个礼拜的话，下个礼拜开始上课的部

分应该是过完年之后才可以恢复的。原因是什么呢？我们在这里，寺庙举办了、

举办了年度法会－－六臂嘛哈嘎啦，所以呢，下个礼拜就开始修了五天，这是早

上差不多五点到晚上九点之间一直不断的修，那这样的话时间也比较长，所以这

个过程，如果我看到一些的我们回答的、必须要回答的部分的话，我找个时间就

是回答一下。除了这个之外，上课的部分就是有点困难。但是没有问题，我们就

是之前讲过的东西，现在你们想继续学习的部分，这些都是我们尽可能去、不断

地去串习、复习，这样的对自己是比较好的。

好，所以呢，今天上课的部分到此为止，谢谢大家。


